

ALLOCUTION DE M. VALÉRY GISCARD D'ESTAING, AU STADE DU 20 MAI KINSHASA, 7 AOÛT 1975

« POLITIQUE EXTERIEURE » « RELATIONS FRANCO - ZAIROISES » CITOYEN PRESIDENT, FONDATEUR DU MOUVEMENT POPULAIRE DE LA REVOLUTION, PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE, CITOYEN COMMISSAIRE, ZAIROISES ET ZAIROIS, JE SUIS VENU VOUS APPORTER LE SALUT ET L'AMITIE DE LA FRANCE. MON SALUT S'ADRESSE A TRAVERS VOUS A L'AFRIQUE TOUT ENTIERE PARCE QUE VOUS ETES PLACES A SON COEUR. AFRICAINES ET AFRICAINS, RECEVEZ LE MESSAGE D'UN PAYS QUI VOUS REGARDE, QUI VOUS CONNAIT ET QUI VOUS RESPECTE. L'AFRIQUE A JADIS DONNE NAISSANCE A L'HUMANITE. ELLE LUI APPORTE AUJOURD'HUI, ELLE LUI RESERVE ENCORE PLUS POUR DEMAIN, DES TRESORS DE FRATERNITE, DE BEAUTE ET DE VIE. JE RENDS TEMOIGNAGE A L'AFRICANITE DE LA FAMILLE HUMAINE. MON SALUT S'ADRESSE A TRAVERS VOUS A LA JEUNESSE DU MONDE. JEUNESSE DES NATIONS QUI, EN QUELQUES ANNEES, ONT GRANDI COMME DES ARBRES NOUVEAUX, SUR LA SURFACE DE LA PLANETE. JEUNESSE DES HOMMES ET DES FEMMES, GAGE DE LA VITALITE DE NOTRE ESPECE. HOMMES ET FEMMES DES NATIONS JEUNES, VOUS ETES DEUX FOIS L'AVENIR ! C'EST POURQUOI NOUS FRANCAIS, NOUS VOULONS VOUS COMPRENDRE ET NOUS ENTENDRE AVEC VOUS. JE VOUS PARLE AU NOM D'UN PAYS TRES ANCIEN, MAIS TRES JEUNE LUI AUSSI. D'UN PAYS QUI A SU, IL Y A LONGTEMPS, LANCER AU MONDE LA PREMIERE PAROLE DE LIBERTE ET D'ALLEGRESSE, ET QUI, DE NOUVEAU AUJOURD'HUI, FAIT CONFIANCE A SA PROPRE JEUNESSE ET A TOUTE LA JEUNESSE DU MONDE. ENFIN, MON SALUT S'ADRESSE A TRAVERS VOUS A UN GRAND PEUPLE ET A L'HOMME D'ETAT EMINENT QUI LE CONDUIT\

« POLITIQUE EXTERIEURE » « RELATIONS FRANCO - ZAIROISES » VOTRE NOMBRE, L'ETENDUE DE VOTRE TERRITOIRE, LA PROFUSION DE VOS RESSOURCES NATURELLES VOUS DESTINENT AU PREMIER ROLE. ENCORE FAUT-IL NATURELLEMENT QUE VOUS SACHIEZ RESTER VOUS-MEMES ET QUE, TOUT EN BATISSANT UNE NATION MODERNE, VOUS PRESERVIEZ VOTRE AME COLLECTIVE QUI EST LE PLUS PRECIEUX DE TOUS VOS BIENS. C'EST LE CHEMIN QUE LE PRESIDENT MOBUTU SESE SEKO VOUS A TRACE ICI MEME, DANS CE MAGNIFIQUE STADE DU 20 MAI, EN PROCLAMANT "LE RECOURS A L'AUTHENTICITE" PAR SON DISCOURS DU 30 DECEMBRE 1971. REFUSANT D'EPOUSER AVEUGLEMENT LES IDEOLOGIES D'IMPORTATION, LE PERE DE LA NATION ZAIROISE A VOULU LANCER TOUT UN PEUPLE A LA RECONQUETE DE SON AME. IL LUI FAIT RECHERCHER ET RETROUVER LES VALEURS DE SES ANCESTRES, SES INTERCESSEURS DANS LE MONDE DE L'AU-DELA ET SES PROTECTEURS DANS LE MONDE DES VIVANTS, EN MEME TEMPS QU'IL LE CONVIE A S'EN INSPIRER POUR BATIR UN PAYS MODERNE. DANS CE LIEU, QUI EST LE SYMBOLE DE L'AVENIR DU ZAIRE, JE SALUE VOTRE VOLONTE D'AUTHENTICITE ET LE PRESIDENT MOBUTU QUI INCARNE SI COMPLETEMENT L'UNE ET L'AUTRE ! JE VOUS EXPRIME AUSSI L'AMITIE DE LA FRANCE ! NON PAS UNE AMITIE LOINTAINE, DISTRAITE OU SEULEMENT FAITE DE PAROLES, MAIS UNE AMITIE PROCHE, ATTENTIVE ET AGISSANTE. UNE AMITIE POUR L'ACTION\

« POLITIQUE EXTERIEURE » « RELATIONS FRANCO ZAIROISES » QUELLE ACTION ? AGIR POUR QUI ET POUR QUOI FAIRE ? D'ABORD POUR QUE LE DROIT DES PEUPLES, DE TOUS LES PEUPLES A DISPOSER LIBREMENT D'EUX-MEMES SOIT PARTOUT ET COMPLETEMENT

RESPECTE. TANT QU'UN SEUL PEUPLE EST OPPRIME, AUCUN N'EST ENTIEREMENT LIBRE. IL N'Y A PAS DE PAIX ASSUREE, NI DE BONHEUR VERITABLE POUR LES HOMMES LA OU SUBSISTE L'IMPERIALISME SOUS QUELQUE FORME QUE CE SOIT, OUVERTE OU DEGUISEE, ETATIQUE OU IDEOLOGIQUE ET DE QUELQUE ORIGINE QUE CE SOIT. LA FRANCE REJETTE, EN CE QUI LA CONCERNE, ET EN CE CONCERNE LES AUTRES, TOUTE FORME OU TOUTE TENTATION D'IMPERIALISME. ELLE S'EST FIXEE COMME LIGNE DE CONDUITE, BIEN ENTENDU A L'EGARD DE L'AFRIQUE, MAIS AUSSI DU MONDE ENTIER, DE RESPECTER ET DE FAIRE PREVALOIR CHAQUE FOIS QU'IL DEPEND D'ELLE, LE DROIT ABSOLU DE CHAQUE PEUPLE A FIXER SEUL ET LIBREMENT SON DESTIN, ET ELLE SE TIENDRA A CETTE ATTITUDE. LA FRANCE SAIT QU'ELLE PEUT _COMPTER DANS CETTE VOIE SUR L'AMITIE AGISSANTE DU ZAIRE COMME IL PEUT _COMPTER SUR LA SIENNE\` POLITIQUE EXTERIEURE ` RELATIONS FRANCO - ZAIROISES ` MAIS IL FAUT AGIR EGALEMENT POUR UN NOUVEL ORDRE ECONOMIQUE INTERNATIONAL. L'ORDRE ANCIEN S'ENFONCE DANS LE PASSE. LA FRANCE N'AVAIT PAS ATTENDU QU'IL SOIT EBRANLE POUR DENONCER SES INJUSTICES, EN-PARTICULIER ENVERS DES PAYS COMME LE VOTRE, DONT LA RICHESSE RESIDE D'ABORD DANS LES MATIERES PREMIERES. AUJOURD'HUI, LA FRANCE A HATE D'ENTREPRENDRE L'EDIFICATION D'UN ORDRE NOUVEAU, PLUS STABLE, PLUS HONORABLE ET PLUS JUSTE. APPELES A LIMITER LEURS DESIRS MATERIELS, LES PAYS DEVELOPPES DOIVENT APPRENDRE A PARTAGER. DANS LE DIALOGUE ET LA CONCERTATION MONDIALE NECESSAIRES, LE ZAIRE ET LA FRANCE ONT UN ROLE CAPITAL A JOUER. NOTRE ENTENTE EXEMPLAIRE QUI S'EST MANIFESTEE SUR CE SUJET, IL Y A QUELQUES MOIS, ME DONNE LA CERTITUDE QUE, DANS CE DOMAINE, NOTRE AMITIE S'EMPLOIERA AU SERVICE DE TOUS LES PEUPLES. AGIR ENFIN POUR NOTRE DEVELOPPEMENT COMMUN. DE LA PART DE MON PAYS, IL NE S'AGIT PAS D'UNE OFFRE D'ASSISTANCE, MAIS D'UNE PROPOSITION DE SOLIDARITE. LA FRANCE PROPOSE AUX PAYS D'AFRIQUE, ET D'ABORD A CEUX QUI ONT EN _COMMUN AVEC ELLE UNE MEME CULTURE ET UNE MEME LANGUE, DE SOLIDARISER LEUR DEVELOPPEMENT MUTUEL, DANS LE RESPECT DE LEURS INTERETS RECIPROQUES, DE LEUR PERSONNALITE AUTHENTIQUE, ET DE LEUR DIGNITE. DEJA, LA VISITE OFFICIELLE A PARIS DU PRESIDENT MOBUTU SESE SEKO, IL Y A QUATRE ANS, A PERMIS D'ETABLIR ENTRE LE ZAIRE ET LA FRANCE LES PREMIERES BASES DE CETTE SOLIDARITE NECESSAIRE. NOUS SOMMES DECIDES LUI ET MOI A LA RESSERRER ENCORE DAVANTAGE. LA FRANCE EST FIERE D'ETRE AINSI ASSOCIEE A VOTRE REVOLUTION, A LA MISE EN _VALEUR DE L'IMMENSE POTENTIEL DE VOTRE PAYS QUI, SOUS LA CONDUITE ECLAIREE DE VOTRE PRESIDENT, ET GRACE-A LA FORCE MORALE, AU COURAGE ET AU TRAVAIL DE SON PEUPLE, EST AUJOURD'HUI UNE NATION PUISSANTE ET RESPECTEE A TRAVERS LE MONDE. DANS L'ACCOMPLISSEMENT DE CETTE TACHE HISTORIQUE, LE ZAIRE PEUT _COMPTER SUR LA CONFIANCE, LA COMPREHENSION, L'AMITIE ET LE SOUTIEN DE LA FRANCE. C'EST VOTRE INDEPENDANCE RETROUVEE, C'EST VOTRE SOUVERAINETE EXERCEE, C'EST VOTRE AUTHENTICITE AFFIRMEE QUI RENDENT NOTRE COOPERATION POSSIBLE. C'EST POURQUOI JE CROIS A LA FORCE DE CETTE COOPERATION COMME JE CROIS A L'AVENIR DE NOTRE AMITIE ! ZAIROISES ET ZAIROIS, JE N'OUBLIERAI PAS VOTRE ACCUEIL. JE PENSERAI DE LOIN A CE STADE DU 20 MAI, A CETTE FOULE IMMENSE QUI REPRESENTA LA JEUNESSE ET L'AVENIR DU MONDE QUI VIENT. VIVE LE PRESIDENT MOBUTU SESE SEKO, VIVE LE ZAIRE, ET LONGUE VIE A L'AMITIE FRANCO - ZAIROISE\`